

SECTOR EXTERNO

A. Situación cambiaria

Reservas internacionales

Transcurridos los cuatro primeros meses de 1991 los movimientos de cambio extranjero sitúan las reservas internacionales brutas en US\$ 4.704.7 millones, con aumento de US\$ 109.8 millones en lo corrido del año y de US\$ 830.3 millones frente a abril del año precedente. Por su parte, las reservas internacionales netas ascienden a US\$ 4.605.1 millones, con incremento de US\$ 103.9 millones en el lapso enero-abril y de US\$ 891.2 millones frente a abril de 1990. La variación de las reservas brutas, en el período en reseña, es consecuencia de un superávit en la cuenta corriente de US\$ 582.0 millones, que compensa el déficit de US\$ 472.2 millones que se origina en las operaciones de capital.

Operaciones corrientes

Hasta abril de 1990 la cuenta corriente presenta un superávit de US\$ 582.0 millones, como resultado de ingresos corrientes de US\$ 3.056.6 millones y egresos de US\$ 2.474.6 millones.

Balanza cambiaria			
(Millones de US\$)			
	Hasta abril 30		
	1989	1990	1991 (1)
I. Ingresos corrientes	2.032.8	2.094.2	3.056.6
Exportaciones	1.332.4	1.460.4	1.801.3
Café	470.6	469.8	414.3
Carbón	118.0	185.0	206.7
Ferroníquel	71.9	21.9	58.5
Petróleo	55.5	75.2	96.3
Otros productos	616.4	708.5	1.025.5
Compras de oro (2)	127.4	131.3	127.9
Petróleo y minería	46.9	43.0	94.4
Servicios y transferencias	526.1	459.5	1.033.0
Intereses	77.7	89.9	100.3
Turismo	49.0	34.1	122.2
Servicios e ingresos personales	142.8	116.2	407.9
Transferencias	207.1	162.5	308.0
Otros	49.5	56.8	94.6
II. Egresos corrientes	2.004.3	2.063.4	2.474.6
Importaciones	1.344.4	1.300.7	1.699.7
Petróleo para refinación y gas natural	0.0	0.0	0.0
Servicios	659.9	762.7	774.9
Intereses	424.6	496.8	505.1
Fletes	53.0	54.8	62.9
Utilidades y dividendos	39.8	59.1	45.1
Viajes y pasajes	17.0	22.2	28.8
Otros	125.5	129.8	133.0
III. Superávit o déficit cuenta corriente	28.5	30.8	582.0
IV. Movimiento de capital	-437.9	-157.4	-472.2
Capital privado	-191.7	-52.2	-52.6
Capital oficial	-362.5	30.0	-281.0
Banco de la República	149.5	-112.2	-180.5
Otros movimientos de divisas (3)	-33.2	-60.0	2.2
Pasivos Bancos del Exterior	0.0	37.0	39.7
V. Variación reservas brutas (III + IV)	-409.4	-126.6	109.8
VI. Saldo reservas brutas a diciembre año anterior	3.851.8	4.001.0	4.594.9
VII. Saldo reservas brutas (V + VI)	3.442.4	3.874.4	4.704.7
VIII. Pasivos a corto plazo (4)	56.1	160.5	99.6
IX. Saldo reservas netas (VII - VIII)	3.386.3	3.713.9	4.605.1

(1) Cifras preliminares. (2) Netas de ventas para usos industriales. (3) Contiene utilidades en ventas de oro, pérdidas o ganancias netas en compra y venta de divisas y DEG. (4) Incluye deudas con BID, Banco de Desarrollo del Caribe y Corporación Financiera Internacional. Fuente: Banco de la República, Departamento de Reservas y Financiamiento Externo.

Los ingresos corrientes mencionados registran hasta abril del presente año incremento de US\$ 962.4 millones, 46% anual, el cual se explica tanto por el dinamismo de los ingresos por servicios y transferencias como por los reintegros por exportaciones los cuales alcanzan avances de US\$ 573.5 millones y de US\$ 340.9 millones, respectivamente. Dentro de los primeros se destacan los rubros turismo, ingresos personales y transferencias, que en conjunto ascienden a US\$ 838.1 millones frente a US\$ 312.8 millones de un año atrás. Dentro de los ingresos por exportaciones de bienes sobresalen los de productos no tradicionales con variación de US\$ 317.0 millones, 44.7%. Por su parte, los ingresos por ferrocarril, carbón y petróleo aumentan en conjunto US\$ 79.4 millones, compensando la reducción de US\$ 55.5 millones en los reintegros de café, cuya baja obedece a la disminución en los volúmenes exportados.

Dentro de los reintegros por exportación de productos no tradicionales sobresalen los de frutas y flores que presentan incrementos de US\$ 25.2 millones y US\$ 21.2 millones, respectivamente. Así mismo, se destacan los reintegros por venta de textiles y sus manufacturas con aumento de US\$ 63.4 millones, así como las de productos de la industria alimenticia y química, con variación positiva de US\$ 21.3 millones y US\$ 18.5 millones, respectivamente.

También es importante señalar el avance de los reintegros efectuados por las compañías petroleras extranjeras que operan en el país para financiar gastos en moneda nacional. Hasta abril de este año, las ventas de divisas por este concepto superan en US\$ 51.4 millones, 119.5% a las observadas en similar período del año anterior.

Por su parte, las compras netas de oro que efectúa el Banco de la República son levemente inferiores debido a la menor cotización promedio del oro, US\$ 357.11 la onza troy frente a US\$ 369.31 en igual período del año anterior, la cual no alcanza a ser compensada por el aumento de 13.3% anual en el volumen de compras.

De otro lado, los egresos corrientes durante el período en referencia, totalizan US\$ 2.474.6 millones, cifra superior en US\$ 411.2 millones, 19.9% a la registrada en igual período del año pasado. Este avance obedece principalmente a los giros por importaciones que se incrementan en US\$ 399 millones, 30.7%, como resultado de la Resolución 81 de 1990 de la Junta Monetaria, que fijó plazos máximos de giro y obligó a los importadores a cancelar los compromisos vencidos en un plazo que inicialmente se fijó en marzo y posteriormente se amplió hasta junio. También contribuye al crecimiento de los egresos aunque en una pequeña cuantía, los pagos por

servicios, particularmente los correspondientes a intereses de la deuda externa, que crecen US\$ 8.1 millones.

Movimiento de capital

Hasta abril de 1990 los movimientos netos de capital consolidan un saldo negativo de US\$ 472.2 millones. Este déficit se origina principalmente en los egresos netos que registra el sector oficial, US\$ 281.0 millones, en los movimientos negativos de la cuenta del Banco de la República US\$ 180.5 millones, así como en el sector privado el cual muestra salidas netas de US\$ 52.6 millones. Por el contrario, los pasivos de corto plazo con los bancos del exterior señalan un saldo favorable de US\$ 39.7 millones. En los sectores oficial y privado el desbalance obedece a mayores pagos de capital respecto a los desembolsos. El déficit del Banco de la República se explica por la

Manifiestos de exportación clasificados por sectores económicos

(Millones de US\$ FOB)

	Hasta diciembre 31		Variación	
	1989	1990	Absoluta	Relativa %
I. Café	1.524.0	1.414.7	-109.3	-7.2
II. Carbón	457.1	544.8	87.7	19.2
III. Ferroníquel	182.0	146.3	-35.7	-19.6
IV. Petróleo y derivados	1.400.1	1.950.5	550.4	39.3
V. Productos no tradicionales	2.176.2	2.708.7	532.5	24.5
1 Sector agropecuario	678.2	812.3	134.1	19.8
2 Sector minero	114.5	131.4	16.9	14.8
3 Sector industrial	1.383.5	1.765.0	381.5	27.6
Total exportaciones	5.739.4	6.765.0	1.025.6	17.9

Fuente: Tabulados definitivos según manifiestos de Aduana DANE.

cancelación de saldos desfavorables por convenios internacionales de US\$ 15.4 millones, en el pago de préstamos de corto plazo, US\$ 18.5 millones y en el movimiento negativo de los pasivos internos de US\$ 168.5 millones.

US\$ 245.9 millones, 11.5% frente a similar período del año anterior. Las importaciones que se clasifican dentro del giro ordinario, las cuales constituyen la mayor parte del total, alcanzan un valor de US\$ 2.208.1

millones, con aumento de 26.5%. Por el contrario, las financiadas con créditos externos se reducen 72.2%, mientras que las importaciones no reembolsables, disminuyen en US\$ 68.1 millones, 38.4%.

B. Registros de comercio exterior

Exportaciones

Hasta diciembre de 1990, las exportaciones según cifras de manifiestos de aduana, se ubican en US\$ 6.765.0 millones, superiores en 17.9% a las de similar período del año anterior. El valor de las exportaciones de café señalan una baja del 7.2%, en tanto que las de los demás productos crecen en 26.9%. Dentro de estas últimas se destacan las de petróleo y derivados que aumentan en 39.3%, las de carbón en 19.2% y las de productos no tradicionales en 24.5%. Por sectores económicos sobresalen las exportaciones industriales y las del sector agropecuario con avance de US\$ 381.5 millones y de US\$ 134.1 millones, respectivamente.

Importaciones

Hasta abril del presente año, el Incomex aprobó licencias y registros de importaciones por US\$ 2.376.2 millones, registrando un incremento de

Registros de importación (1)

(Millones de US\$ FOB)

	Hasta abril 30		Variación	
	1990 *	1991 *	Absoluta	%
I. Reembolsables	1.952.8	2.266.8	314.0	16.1
1. Giro Ordinario	1.745.0	2.208.1	463.1	26.5
A. Importaciones corrientes	1.596.9	2.012.0	415.1	26.0
B. Sistemas especiales (2)	148.1	196.1	48.0	32.4
2. Convenios de compensación (3)	1.4	1.4	0.0	0.0
A. Importaciones corrientes	1.4	1.4	0.0	0.0
B. Sistemas especiales (2)	0.0	0.0	0.0	—
3. Créditos (4)	206.4	67.3	-149.1	-72.2
A. Importaciones corrientes	188.7	40.0	-148.7	-78.8
B. Sistemas especiales (2)	17.7	17.3	-0.4	-2.3
II. No reembolsables (5)	177.5	109.4	-68.1	-38.4
Total (I+II)	2.130.3	2.376.2	245.9	11.5

* Cifras preliminares.

(1) Valores sin ajustar por anulaciones o modificaciones.

(2) Incluye Sistemas Especiales de Importación-Exportación (Plan Vallejo y SIEX).

(3) Convenios de compensación con algunos países socialistas.

(4) Artículos 131 y 139 Decreto-Ley 444 de 1967.

(5) Aquellas cuyo valor no se paga en el exterior mediante la utilización de reservas internacionales. Comprende importaciones de compañías petroleras y mineras con sus propios recursos, importaciones temporales, compras de diplomáticos extranjeros, inversiones de capital extranjero en bienes, donaciones y otros conceptos. Están incluidas las importaciones no reembolsables de Sistemas Especiales.

Fuente: Instituto Colombiano de Comercio Exterior, INCOMEX.